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عرض الأمثلة :
من نص"الشطرنج تحدي الأذكياء" ص147 تستخرج الأمثلة عن طريق المناقشة.
1) رأيت بالمعرة رجيلا أعمى يلعب لُعَيْبَةَ الشطرنج.
2) دعك من هذا الشُّوَيْعِرِ فهو لا يحسن الكلام.
 
القاعدة:
تعريف التصغير:
التصغير هو تحويل في بنية الاسم القابل للتصغير لغرض معنوي معين.
طريقة التصغير:
يصغر الاسم بضم أوله وفتح ثانيه وزيادة ياء ساكنة بعد حرفه الثاني فإن كان الاسم زائدا على ثلاثة أحرف كسر مابعد ياء التصغير.
أو لنقل:التّصغير هو تحويل الاسم المعرب القابل للّصغير إلى صيغة معيّنة للدّلالة على صغر حجمه أو مدلوله أو تقليل عدده أو تحقيره أو تهويله أو تمليحه أو قرب الزمان أو المكان.
أوزان التصغير:للتصغير ثلاثة أوزان قياسيّة:
1- فُــــعَــــيْــــل: للأسماء الثلاثية، مثل: قرد, قُـــرَيْـــدٌ.
2- فُـــعَـــيْــــعِـــل: للأسماء الرباعية، مثل: خندق, خُـــنَـــيْـــدِقٌ.
3- فُـــعَـــيْــــعِــــيـــل: للأسماء التي تزيد على أربعة أحرف وقبل آخرها حرف مد, فإن كان حرف المدّ ياء بقيت،مثل:قنديل،قُـــنَـــيْـــدِيـــلٌ وإن كان ألفا أو واوا يقلبان ياء لسكونهما وكسرما قبلهما،مثل:قرطاس، قُـــرَيْـــطِـــيـــسٌ وعصفور،عُـــصَـــيْـــفِـــيـــرٌ.
تنبيهات: 
1- عند تصغير الخماسي،وما زاد عليه، نكتفي فيه بأربعة أحرف فقط،ونحذف ما عداها، مثل: سفرجل, سُـــفَـــيْـــرِجٌ، بشرط ألا يكون قبل آخره حرف مدّ، مثل:قرطاس،عنقود،عفريت.
الأسماء التي تعامل معاملة الثلاثي في التصغير:
- الأسماء الثلاثية التي لحقتها تاء التأنيث،مثل: شجرة, شُـــجَـــيْـــرَةٌ
- الأسماء الثلاثية التي لحقتها ألف التأنيث المقصورة أو الممدودة ، مثل: سلمى, سُـــلَـــيْـــمَــى وحمراء, حُـــمَـــيْـــرَاءُ
- الأسماء الثلاثية التي لحقتها ألف ونون زائدتان، مثل: سلمان, سُـــلَـــيْـــمَـــانُ
- الأسماء الثلاثية التي تجمع جمع تكسير على وزن (أفعال)، مثل: أقلام, أُقَـــيْـــلَامٌ
تنبيهات:
1- هذه الأسماء ثلاثية باعتبار أصلها:شجر، سلم،حمر، قلم.
2- المقصود بأنّها تعامل معاملة الثلاثي ليس هو نفس الوزن وإنّما:
- هو ضمّ أوّلها وفتح ثانيها وإضافة ياء ساكنة بعد الحرف الثاني.
- وترك ما بعد ياء التّصغير مفتوحا وعدم كسره مثل ما نكسره في تصغير الرباعي.
3- يشترط في المختوم بألف ونون زائدتين شرطان:
- ألا يؤنث بالتاء المربوطة مثل تعبان مؤنثه تعبانة وعند تصغيره نقول:تعيبين بخلاف عطشان مؤنثه عطشى يصغّر على عطيشان.
4- وألا يجمع على فعالين مثل سلطان ، سلاطين، فإنه يصغّر سليطين.
توضيح:
إذا حسبنا أحرف الأسماء المكبرة المسجّلة أعلاه لوجدنا منها ما هو يتكوّن من أربعة أحرف مثل شجرة ومنها ما يتكوّن من خمسة أحرف مثل سلمى، وقد يقول أحدكم: الرباعي منها يصغّر على وزن فُعَـــيْــعِل بكسر ما بعد ياء التصغير وقد يتحيّر في تصغير الخماسي منها، وأجيبه :هذه  الأسماء ومثلها لا تخضع لأوزان التصغير الثلاثة فهي تصغّر على لفظها وتعامل معاملة الثلاثي بحيث لا يُكْسر فيها مابعد ياء التصغير بل يبقى مفتوحاً على أصله.
وإن أردت  أن تعرف هذه الأسماء المستثناة فانظر إلى الكلمات المكبرة  تجد أصولها ثلاثة ختمت بتاء التأنيث أو ألف التأنيث المقصورة أو ألف التأنيث الممدودة أو الألف والنون الزائدتان أو أنّها جمع تكسير على وزن أفعال.
الأسماء التي تعامل معاملة الرباعي:
- الأسماء الرباعية التي لحقتها تاء التأنيث، مثل: مسلمة, مُـــسَـــيْـــلِـــمَـــةٌ
- الأسماء الرباعية التي لحقتها ألف التأنيث الممدودة، مثل: خنفساء,خُـــنَـــيْـــفِــــسَـــاءُ
- الأسماء الرباعية التي لحقتها الألف والنون الزائدتان، مثل: ترجمان, تُــــرَيْـــجِــــمَـــانٌ
- الأسماء الرباعية التي لحقتها علامة التثنية، مثل: لاعبان, لُـــوَيْــــعِـــبَـــانِ
- الأسماء الرباعية التي لحقتها علامة الجمع بنوعيه المذكر والمؤنث، مثل: كاتبون, كُـــوَيْـــتِـــبُـــونَ – تاجــرات, تُـــوَيْـــجِــــرَاتٌ
- الأسماء الرباعية التي لحقتها ياء النسبة، مثل: عبقريٌّ,عُـــبَـــيْـــقَـــرِّيٌّ
تنبيهات:
1- هذه الأسماء رباعية باعتبار أصلها:مسلم،خنفس،ترجم،لاعب،كاتب،تاجر،عبقر.
2- المقصود بأنّها تعامل معاملة الرباعي ليس هو أنّهما من نفس الوزن وإنّما:
- هو ضمّ أوّلها وفتح ثانيها وإضافة ياء ساكنة بعد الحرف الثاني.
- وكسر ما بعد ياء التّصغير مثل ما نكسره في تصغير الرباعي.
توضيح:
إذا حسبنا أحرف الأسماء المكبرة المسجّلة أعلاه (وسلمى وغيرها) لوجدنا منها ما هو يتكوّن من خمسة أحرف مثل مسلمة  ومنها ما يتكوّن من ستّة أحرف مثل خنفساء،وقد يقول أحدكم: مادامت هذه الأسماء تعامل معاملة الرّباعي فإنّها تصغّر على فُعَـــيْــعِل بكسر ما بعد ياء التصغير وقد يتحيّر في تصغير السّداسي منها، وأجيبه :هذه  الأسماء ومثلها لا تخضع لأوزان التصغير الثلاثة فهي تصغّر على لفظها وتعامل معاملة الرّباعي:
- بحيث لا يحذف منها شيء مثلما لا يحذف شيء من الرباعي المجرّد 
- ويكسر فيها ما بعد ياء التّصغير مثلما نكسره في تصغير الرّباعي المجرّد
مثال: قنطرة، قنيطِرة، كسرنا ما بعد ياء المخاطبة ولم نحذف شيئا تماما مثلما نصغّر درهم فنقول: دريهِم.
وإن أردت أن تعرف هذه الأسماء المستثناة  فانظر إلى الكلمات المكبرة  تجد أصولها أربعة أحرف أضيفت إليها تاء التأنيث أو ألف التأنيث الممدودة أوياء النسب أو الألف والنون الزائدتان.   
تصغير ماحرفه الثاني حرف علة أو ألف زائدة:
يقلب حرف العلة واوا في الحالات التالية:
1- إن كان أصله واوا، مثل: باب, بُـــوَيْـــبٌ وميزان, مُــوَيْـــزِيـــنٌ.
2- وإن كان زائدا، مثل: كاتب كُوَيْتِبٌ.
3- وإن كان الاسم مبدوءا بهمزة مد، مثل: آكل, أُوَيْـــــكِـــلٌ.
4- وإن كان مجهول الأصل، مثل: عاج, عُــــوَيْــــجٌ.
5- وإذا كانت واوا أصلية بقيت، مثل: ثوب, ثُــــوَيْـــــبٌ وجورب, جُــــوَيْــــرِبٌ.
6- ماعدا هذه الحالات الخمسة يقلب حرف العلة ياء مهما كان موقعه من الكلمة غير أن هذه الياء إن كانت ثالثة تدغم مع ياء التصغير، مثل: ناب, نُـــيَــــيْـــــبٌ وعصا, عُــــصَـــــيَّــــةٌ  وكتاب، كُـــــتَـــــــيِّـــــبٌ  وأرجوحة, أُرَيْــــجِــــيحَـــــــةٌ.
توضيح:
- عرفت أنه عند تصغير الاسم  لايقع تبديل في أحرفه الأصلية إلا الخماسي الذي نحذف منه ما زاد على أربعة بشرط ألا يكون آخره حرف مدّ.
- ولكنّك في الأسماء المكبّرة المسجّلة أعلاه تجد أن بعض أحرفها غُيّر عند تصغيرها وقد تسأل عن سبب ذلك.
- أجيبك بأن الحرف الثاني في كل اسم منها حرف علة منقلب عن حرف آخر ونستطيع معرفة أصل هذا الحرف بالإتيان بفعله أومصدره أو جمع تكسيره أو أحد مشتقّاته، مثل باب جمعه أبواب وغار فعله يغور وناب جمعه أنياب وفعله نيّب وميزان فعله وزن وموقن من اليقين وفعله أيقن وميتة من الموت والجمع أموات.
- قد تكون الألف زائدة مثل التي نجدها في اسم الفاعل الثلاثي (كاتب) من الفعل (كتب).
تصغير الاسم الثلاثي :
1- إذا كان مؤنثا بلا علامة تلحقه تاء التأنيث، مثل: أذن,أُذَيْنَةٌ .
2- إن حذف أحد أصوله وبقي على حرفين وجب رد الحرف المحذوف عند التصغير، مثل: أخ,أُخَيٌّ.
3- وإن كان محذوفا منه حرف ومبدوءا بهمزة وصل ، نحذف الهمزة ونرد الحرف المحذوف، مثل: ابن بُنَيٌّ،ابنة بُنَيَّةٌ.
تصغير ما حرفه الثالث حرف علة أو زائد:
1- إذا كان ثالث الاسم أَلفا أصليّة نردّ الأف إلى أصلها:
- فإن كان أصلها ياء ردّت إلى أصلها وأدغمت الياء مع ياء التّصغير، مثل: نُهى، نُـــهَـــيَّــة ومطار، مُـــطَـــيِّــــر.
- وإن كان أصلها واوا ردّت إلى أصلها وقلب الواو ياء وأدغمت مع ياء التّصغير، مثل: عصا، عُصَــيَّــة ومقال، مُــــــقَــــــيِّـــــل.
تنبيه:إذا تتابعت ياء التصغير والواو وسبقت إحداهما بالسكون قلبت الواو ياء وأغمت الياءان في ياء واحدة، مثل:عصيَّــة أصلها عُصيْـــوَة.
2- وإن كان ثالثه ألفا زائدة قلبت ياء وأدغمت مع ياء التّصغير، مثل: كتاب، كُــــتَـــــيِّــــب وغزال، غُــــــزَيِّـــــــل.
3- وإن كان ثالثه ياء زائدة أدغمت مع ياء التّصغير، مثل: حبيب، حُـــبَــــــيِّـــــب وكريم، كُــــرَيِّــــــم.
4- وإن كان ثالثه واوا زائدة قلبت ياء وأدغمت مع ياء التّصغير، مثل: حسود، حُـــسَــــيِّـــــــــد وصبور، صُــــبَـــــيِّـــــر.
5- وإن كان ثالثه واوا قلبت ياء وأدغمت مع ياء التّصغير، مثل: جذوة، جُـــذَيَّــــة.
 تصغير محذوف اللام والفاء:
إذا وجدت الاسم المكبّر على حرفين فاعلم أنّه قد حذف منه حرف لأنّه لا يوجد في العربية اسم ثنائي مثل: أخ، أب، دم.
إذا أردنا تصغير اسم حذف منه حرف وجب ردّ الحرف المحذوف عند التّصغير،مثل: أخ، أُخَــــيٌّ ، صلة، وُصَيْلَة.
تنبيهات:
1- الحرف المحذوف من أخ هو الواو ونعرف ذلك بالتثنية (أخوان) أو بالجمع (إخوة) أو بالنّسبة (أخويّ).
2- الحرف المحذوف في (أخ) هو لام الاسم والحرف المحذوفة في (صلة) هو فاء الاسم لأن الفعل هو وصل.
3- يعرف الحرف المحذوف باستعمال التثنية أو الجمع أو الفعل أو النّسبة أو المصدر.
تصغيرالجمع:
1- جمع القلة والجمع السالم يصغّران على لفظيهما مع إبقاء ما بعد ياء التّصغير على حركته، مثل: أطفال,أُطَــــيْــــفَـــالٌ وشاهدون, شُــــوَيْـــهِـــدُونَ ومسلمات, مُـــسَــــيْـــلِـــمَــــاتٌ.
2- جمع الكثرة يصغّر مفرده، ثم تضاف إليه علامة الجمع المناسبة، مثل: ركبان, رُوَيْـــكِـــب، رُوَيْـــكِــــبُـــونَ وشواعر,شُــــوَيْــــعِــــرَة، شُــــوَيْــــعِــــرَاتٌ، وكتب,كُــــتَــــيِّــــب، كُــــتَـــــيِّـــــبَـــاتٌ.
تنبيهات:
1- رويكب يدل على مفرد عاقل وكتيّب يدل على مفرد غير عاقل لذلك كان جمع الأول جمع مذكّر سالم وجمع الثاني مثل جمع المؤنث السّالم ويسمّى ملحقا به.
2- يصغّر اسم الجمع على لفظه، مثل: ركب، رُكيب وصحب، صُحيب.
 تصغيرالعلم:
إذا كان مركبا تركيباً إضافياً أو مزجياً،صغّرنا الجزء الأول وتركنا الثاني، مثل: عبدالله, عُـــبَـــيْـــدُ الله وبعلبك, بُـــعَـــيْـــلَـــبَـــكُّ.
أغراض التصغير :
1- تقليل حجم المصغر، مثل: كتاب, كُــتَــــيِّـــبٌ.
2- تحقير شأن المصغر، مثل: كاتب، كُــــوَيْـــتِـــبٌ.
3- تقليل العدد، مثل: دراهم, دُرَيْــهِـــمَـــاتٌ.
4- للدلالة على تقريب الزمان، مثل: قُـــبَـــيْــــلَ الغروب.
5- للدلالة على تقريب المكان، مثل: بُـــعَـــيْـــدَ المنزل.
6- تعظيم المصغر وتهويله، مثل: داهية، دُوَيْـــــهِـــــيــــــةٌ.
7- تمليح المصغر أو تدليله، مثل: حمراء، حُــــــمَـــيْــــراء
شروط التّصغير:
1- أن يكون المصغر اسما معربا.
2-لا يصغّر الاسم المبني ولا الضمير ولا اسم الإشارة ولا الاسم الموصول ولا الفعل ولا الحرف ماعدا ما شذّ منها:
- مثل فعل التعجب،مثل: ما أميلح هذا الولد!
- والمركب المزجي المختوم ب (ويه)، مثل سيبويه، سُـــيَـــيْـــبَــــوَيـْــــه.
- خمسة أسماء إشارة وهى: ذا، تا، ذان، تان، أولاء وهي تصغّر على ذيًا وتيًا وتيًان وأوليًاء
- خمسة موصولة وهى: الذي والتي واللذان واللتان والذين وهي تصغّر على اللذيُا واللتيًان واللذيون في حالة الرفع واللذيين في حالتي النصب والجر.
- الأسماء والأعلام التي على صيغة المصغَّر ، مثل:حذيفة، كُلَيب وشُعَيب، مهُيَمْن ومُسَيْطِر،الكميت .
3- أن يكون الاسم المصغّر قابلا للتّصغير فلا تصغّر:
- الأسماء التي تدلّ على التعظيم مثل كبير وعليم 
- والأسماء المعظمة كأسماء الله والأنبياء والملائكة
- والأسماء الدّالة على الأشياء الثابتة زمنيا كأسماء الشهور وأيام الأسبوع
- ولفظ كل وجميع وأجمع للدلالة على العموم والشمول
- ولفظ بعض لأنه يدل بنفسه على التقليل 
- وكلمة غير وسوى لأنهما يدلان على المغايرة 
- وإذا 
- والمشتقات التي تعمل عمل فعلها
